



2023 - 1983/2023 - 40 AÑOS DE DEMOCRACIA



Universidad Nacional de Lanús
Resolución de Consejo Superior

RC- 73 - 2023 - UATACS-SAJI #UNLa
17/05/2023

Diplomatura Universitaria en Geopolítica del Sur y Pensamiento Estratégico Nacional

VISTO, el EXP-1250-2023-AME-DDME-SAJI #UNLa correspondiente a la 3ª Reunión del Consejo Superior del año 2023, y;

CONSIDERANDO:

Que, la Secretaría Académica a solicitud del Departamento de Planificación y Políticas Públicas, eleva la propuesta de creación de la “Diplomatura Universitaria en Geopolítica del Sur y Pensamiento Estratégico Nacional”;

Que, la misma se encuentra aprobada por el Consejo Departamental conforme Acta de fecha 20 de abril de 2023;

Que, la Diplomatura Universitaria citada se implementará en el contexto de un Acta Complementaria con FOPECAP que se encuentra en circuito de convenios interno en la UNLa;

Que, la Diplomatura ofrece a los y las trabajadores/as del Estado un espacio de reflexión sobre las políticas públicas, en particular, las vinculadas a la política exterior y al comercio internacional, ámbitos donde la Argentina deberá elaborar un diagnóstico y una respuesta como parte de los desafíos del Siglo XXI;

Que, este espacio de formación está dirigida a los y las trabajadores/as del sector público comprendido dentro del Decreto N° 214 del CCTG de cualquier área y rango jerárquico, que necesiten obtener y/o reforzar conocimientos para gestionar dispositivos y aplicaciones, relacionado a sus actividades laborales, de forma segura. Se toma en consideración a los participantes de antiguas cohortes que hayan participado de las diplomaturas de Sindicalismo y Cultura y Sindicalismo y Sector



Público, y el curso de Paritarios, y la Diplomatura Islas Malvinas, Atlántico Sur, Antártida: una política de Estado”;

Que, la misma tiene como objetivo general, sensibilizar a funcionarios, agentes y profesionales sobre la importancia del conocimiento de la geopolítica en países periféricos;

Que, dentro de sus objetivos específicos se encuentran, comprender el desarrollo histórico de los espacios geopolíticos, el desarrollo del capitalismo y las prácticas coloniales; analizar los actuales conflictos globales y regionales; conocer los recursos naturales estratégicos, su explotación por potencias europeas; identificar las prácticas coloniales europeas en América del Sur; revisar las formas de articulación territorial con la presencia militar británica en el Atlántico Sur;

Que, el proyecto se enmarca en la normativa vigente y contiene el detalle de la propuesta según lo establecido en el artículo 6 de la Resolución de Consejo Superior N° 86/20 “Reglamento para la creación y aprobación de Diplomaturas Universitarias en la UNLa”;

Que, la misma responde a los lineamientos académicos e institucionales de la UNLa;

Que, tal como está previsto en el artículo 5 de la norma citada, la propuesta elevada por la Secretaria Académica cuenta con el aval de la Secretaría de Cooperación y Servicio Público;

Que, la iniciativa cumple con la normativa de la Resolución de Consejo Superior N° 86/20 “Reglamento para la creación y aprobación de Diplomaturas Universitarias en la UNLa”;

Que, en su 3ª Reunión del año 2023 el Consejo Superior ha evaluado la propuesta y la misma ha sido objeto de tratamiento específico por parte de la Comisión de Asuntos Académicos del Consejo Superior y no se han formulado objeciones;

Que, es atributo del Consejo Superior normar sobre el particular, conforme lo establecido en el Artículo 34 inciso 7) del Estatuto de la Universidad Nacional de



2023 - 1983/2023 - 40 AÑOS DE DEMOCRACIA



Lanús;

Por ello;

**EL CONSEJO SUPERIOR
DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE LANUS
RESUELVE:**

ARTICULO 1º: Aprobar la creación de la “Diplomatura Universitaria en Geopolítica del Sur y Pensamiento Estratégico Nacional”, dependiente del Departamento de Planificación y Políticas Públicas.

ARTICULO 2º: Aprobar la propuesta de “Diplomatura Universitaria en Geopolítica del Sur y Pensamiento Estratégico Nacional”; conforme el Anexo que se acompaña y forma parte de la presente Resolución.

ARTICULO 3º: Regístrese y comuníquese. Cumplido, archívese.



Diplomatura Universitaria en Geopolítica del Sur y Pensamiento Estratégico Nacional

Convenio UNLa – FOPECAP, para la Unión del Personal Civil de la Nación

a) Certificación que Otorga:

Diplomado/a Universitario/a en Geopolítica del Sur y Pensamiento Estratégico Nacional

b) Modalidad de Cursada:

A distancia

c) Departamento Académico y Sede de Cursada:

Departamento de Planificación y Políticas Públicas.

Plataforma educativa de cursada: Zoom, YouTube, Aulas Virtuales UNLa.

d) Fundamentación:

En el último tercio del siglo XX, el impacto tecnológico en cuestiones relacionadas a la informática, robótica, biotecnología, entre otros avances revolucionarios, transformaron los procesos de producción de bienes y servicios, alterando la relación entre capital y trabajo, dando lugar a nueva fase expansiva del capitalismo, conocida como la “Globalización”, caracterizada por la preeminencia de lo financiero, la relocalización de la producción, la desterritorialización del capital y el avance de las corporaciones sobre derechos sociales conquistados por los trabajadores en los últimos 100 años.

En estos cambios socioeconómicos se encuentra la causa del fin de la Guerra Fría, con la consecuente desarticulación del Pacto de Varsovia y de la Unión Soviética, consolidando el

fortalecimiento del capitalismo, para el cual el socialismo había dejado de ser una alternativa válida para una parte del mundo.

La ideología dominante de este modelo es el Neoliberalismo que aboga por la mayor desregulación de los mercados, la preeminencia de lo individual sobre lo social, de lo privado sobre lo público y de lo anónimo sobre lo solidario. A su vez, la tradicional alternativa ideológica que representaban las izquierdas mutó su discusión sobre la defensa de la clase obrera en los procesos de producción y distribución hacia la primacía de derechos individuales y de minorías, de innegable legitimidad pero que no confrontan con los intereses económicos sino con el Estado. En este contexto, los Estados Unidos se erigieron en la superpotencia militar que impuso una política de injerencia global, no siempre respaldada por Naciones Unidas, mediante acciones punitivas en Europa Oriental, Irak, Afganistán, África y, otras de menor tenor, como el Plan Colombia en América Latina.

Desde la crisis financiera del año 2008 que sacudió a Wall Street, se produjo una brusca caída de la economía global seguida de un virtual estancamiento que perdura hasta nuestros días, siendo esta la causa de la creciente insatisfacción, que dio origen a conflictos sociales, aún en los países centrales, siendo los procesos migratorios la problemática de mayor visibilidad del descontento, particularmente, en Europa y los Estados Unidos.

Los costos sociales del modelo comenzaron a agrietar el optimismo en la “globalización” y a cuestionar las estructuras políticas que lo reproducían, siendo también la causa de los cambios en el escenario internacional. Las dificultades de la Comunidad Económica Europea para sostener su política de bienestar dieron origen al desarrollo de derechas xenófobas y anti comunitarias como el Brexit, mientras que, en los Estados Unidos, desde el gobierno de Donald Trump se implementado una política antiglobalización que representa para muchos intelectuales, un fenómeno terminal del orden establecido tras el fin de la Segunda Guerra Mundial.

Estados Unidos ha instrumentado un giro en la política exterior, cambiando los términos de su relación comercial con la República Popular China y Europa, como también ha cuestionado el multilateralismo, la OTAN, las ONG, las restricciones en armamento nuclear firmadas hace décadas y las acciones vinculadas al cambio climático. En sentido estricto, Estados Unidos ha realizado un repliegue de conflictos regionales, adoptando una estrategia de participación indirecta, más difusa y menos onerosa.

El renovado protagonismo de la Federación Rusa, bajo el liderazgo de Vladimir Putin, a partir de la recuperación de Crimea (2014) en la cuestión ucraniana, ha marcado un límite a la expansión de la OTAN que se materializa con la actual Guerra en región del Donbas (2022)

El escenario estratégico se completa con el ininterrumpido ascenso de la República Popular China, el mayor PBI del planeta y la fuerza que traccionó la economía mundial en las últimas décadas. Este país comenzó a articular un sistema de mundial alternativo al orden establecido por los Acuerdos de Bretton Woods. De tal manera, el Yuan compite con el dólar en importantes regiones del planeta y el Banco Asiático de Inversión con el FMI, cuenta ya con más de 40 miembros, entre ellos Gran Bretaña y Alemania. La iniciativa denominada la “Nueva Ruta de la Seda” representa un proyecto de relaciones comerciales que pretende conectar a toda Asia con Europa y África, mediante mega obras de infraestructura e innovaciones tecnológicas.

La Unión Europea continuó perdiendo la centralidad que conoció hasta las guerras mundiales del siglo XX. Su seguridad ha dependido de la OTAN en los últimos 70 años y debe asumir cuestiones demográficas vinculadas al envejecimiento de su población y flujos migratorios que implican cambios de paradigmas culturales que, seguramente, definirán nuevos sujetos sociales y políticos. A su vez, la dependencia energética de Europa, a partir de la Guerra de Ucrania ha conllevado cambios en las cadenas de suministros globales aún no claramente definidos pero que suponen un nuevo muro entre Rusia y Occidente que también afecta a China en sus objetivos.

En este tablero estratégico, los principales espacios en conflicto, como siempre ha sido a lo largo de la historia, se encuentran en la disputa por el control de las principales vías de comunicación,

en particular las marítimas y en el acceso a recursos naturales fundamentales. El Papa Francisco (2014) afirmó reiteradas veces que se está librando: “...**una tercera guerra mundial a pedazos**”, pero aclaró que no se trata de una “**guerra de religiones**”. Y añadió: “**Hay guerra por intereses, hay guerra por el dinero, hay guerra por los recursos de la naturaleza, hay guerra por el dominio de los pueblos**”.

Estas guerras del siglo XXI, la violencia armada se ha manifestado de maneras novedosas experimentando una tercerización creciente en el uso de la fuerza, desarrollando formas híbridas de empleo de los instrumentos militares e incorporando innovaciones tecnológicas donde los drones y el ciberespacio juegan un papel en las disputas entre las potencias

La competencia comercial declarada entre los Estados Unidos y China y las consecuencias de la Guerra de Ucrania, encubren un conflicto de poder más profundo por el liderazgo global. Este nuevo escenario posibilita un reordenamiento de la situación estratégica parece encontrar un campo de disputa en América del Sur alterando la relevancia que caracterizó a la región en las últimas décadas. Por un lado, su capacidad agroalimentaria refiere a un espacio económico complementario con los países asiáticos, particularmente, con China, al tiempo, que los Estados Unidos consideran a la región parte de su área de influencia. Esta ecuación es la que deberá afrontar con inteligencia la dirigencia de nuestros países.

El Atlántico Sur y Antártida constituyen ámbitos en disputa con Gran Bretaña, país que mantiene una base militar de la OTAN y que ya se encuentra en una fase de explotación intensiva de los recursos pesqueros y avanza con los hidrocarburos, generando las condiciones para una expansión hacia la Antártida.

La Guerra de Ucrania y los consecuentes cambios en las cadenas de suministros globales, en articular, las alimentarias e hidrocarburos, permiten pensar nuevas oportunidades de largo plazo para el desarrollo de recursos como el yacimiento de Vaca Muerta, el litio y la producción agropecuaria. Todo ello implica un desafío político sobre la regulación del modelo productivo y del desarrollo nacional emergente.

La Argentina en sus casi 40 años de democracia ha logrado importantes avances en la consolidación de los derechos políticos de sus ciudadanos que ya no perciben la amenaza recurrente de los golpes de Estado como también en derechos humanos individuales y de minorías. Al mismo tiempo, se ha evidenciado un profundo retroceso en derechos sociales y en la calidad de vida de sus habitantes.

La Argentina de hoy es un país que ha reducido su desarrollo industrial con riesgo de retorno a la primarización de su economía, que no posee el control de la explotación de recursos naturales estratégicos, que la deuda externa condiciona su desarrollo, que ha abandonado importantes núcleos de conocimiento en investigación y desarrollo científico y que ha descendido estrepitosamente en sus índices de salud y educación. En conclusión, la Argentina es un país más débil y vulnerable que ha perdido capacidad de autodeterminación y posee una baja percepción del valor de la soberanía.

Este modelo económico ha acentuado las asimetrías territoriales concentrando el 65% de la población en la región central, mientras que la Patagonia apenas reúne un 5% con un mar contiguo de escaso desarrollo humano y productivo, donde Gran Bretaña mantiene una fuerza militar de ocupación, extiende licencias de pesca y avanza en la prospección petrolera de la cuenca austral. Hasta el gobierno del Presidente Macri, la pérdida de capacidades de las Fuerzas Armadas se hallaba en el marco de un proceso de cooperación regional, cuya máxima expresión institucional alcanzada fue la creación de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR). El retiro argentino de esta organización, ya sea por cuestiones ideológicas o un alineamiento poco razonable con los Estados Unidos, abrió paso a un estadio de autonomía que nos encuentra en una situación de precariedad de la que debemos tomar conciencia.

Esta Diplomatura ofrece a los trabajadores del Estado un espacio de reflexión sobre las políticas públicas, en particular, las vinculadas a la política exterior y al comercio internacional, ámbitos donde la Argentina deberá elaborar un diagnóstico y una respuesta como parte de los desafíos del Siglo XXI.

e) Objetivos de la Propuesta de Formación

Objetivo general: Sensibilizar a funcionarios, agentes y profesionales sobre la importancia del conocimiento de la geopolítica en países periféricos.

Objetivos específicos:

- Comprender el desarrollo histórico de los espacios geopolíticos, el desarrollo del capitalismo y las prácticas coloniales.
- Analizar los actuales conflictos globales y regionales.
- Conocer los recursos naturales estratégicos, su explotación por potencias europeas.
- Identificar las prácticas coloniales europeas en América del Sur.
- Revisar las formas de articulación territorial con la presencia militar británica en el Atlántico Sur.

f) Perfil del Diplomado/a

Este espacio de formación está dirigida a los trabajadores/as del sector público comprendido dentro del Decreto N° 214 del CCTG de cualquier área y rango jerárquico, que necesiten obtener y/o reforzar conocimientos para gestionar dispositivos y aplicaciones, relacionado a sus actividades laborales, de forma segura. Se toma en consideración a los participantes de antiguas cohortes que hayan participado de las diplomaturas de Sindicalismo y Cultura y Sindicalismo y Sector Público, y el curso de Paritarios, y la Diplomatura Islas Malvinas, Atlántico Sur, Antártida: una política de Estado”,

g) Carga Horaria Total:

150 hs.

h) Requisitos de Ingreso:

Para formalizar la inscripción a la Diplomatura los aspirantes deberán presentar ante la Dirección de Gestión y Documentación Estudiantil: a) DNI original y copia. b) Planilla de solicitud de inscripción a la Diplomatura correspondiente. c) Título secundario y copia.

Los y las cursantes deberán tener una formación mínima de secundario completo y demostrar trayectoria en gestión sindical y serán preseleccionados/as por la Unión del Personal Civil de la Nación.

i) Plan de Formación:

La Diplomatura comprende una estructura curricular de cuatro (4) módulos:

Módulo	Horas de Cursada	Horas de Tutorías	Semanas
Módulo I: Colonialismo y la Geopolítica	33	4.5	8
Módulo II: El Orden Surgido Tras la Segunda Guerra Mundial	33	4.5	8
Módulo III: La Importancia de los Recursos Naturales	33	4.5	8
Módulo IV: La Geopolítica del Sur	33	4.5	8
Total	132 horas	18	32
Total General	150 horas		32

j) Contenidos mínimo:

Módulo I: Colonialismo y la geopolítica

Concepciones espaciales. El espacio terrestre y el marítimo. Los otros espacios.

La Modernidad: Revolución Científica, los Estados nacionales y la Revolución industrial.

Europa y América: Los grandes navegantes. La formación de los imperios ibéricos.

La disputa entre potencias europeas.

Gran Bretaña y el Río de la Plata.

Capitalismo y colonialismo.

Estados Unidos y Gran Bretaña en América del Sur.

El antiimperialismo iberoamericano: los movimientos emancipadores.

El Caribe, la Amazonía, la Cuenca del Plata, el Atlántico Sur y la Antártida.

.

Módulo II: El orden surgido tras la Segunda Guerra Mundial

El sistema financiero y el multilateralismo. La Guerra Fría.

El fin de la Guerra Fría, la Globalización y las nuevas tecnologías. La inteligencia Artificial y una nueva dinámica capitalista.

La guerra en la era digital: Las Guerras del Golfo y la hegemonía militar estadounidense.

La Revolución de los Colores y la Primavera Árabe; hacia un nuevo paradigma de conflictos.

La Federación Rusa y el fin de la expansión de la OTAN. Ucrania y el conflicto Híbrido.

China y la revitalización de una cosmovisión ancestral de la geopolítica. La Guerra sin Restricción.

Módulo III La importancia de los recursos naturales

Antecedentes históricos en materia de recursos energéticos.

Evolución de la producción, consumo y reservas energéticas a nivel mundial.

Implicancias geopolíticas y en las relaciones internacionales en relación con la producción, el abastecimiento energético y posesión de las reservas.

Definición y caracterización de las diversas fuentes de energías renovables

Experiencias de reconversión de la matriz energética.

Caracterización de la situación energética en América de Sur. Conflictos, debates y tendencias.

El Petróleo argentino. Vaca Muerta y las cuencas petrolíferas. El petróleo y Malvinas.

Ictícolas

Áreas de Pesca y recursos pesqueros.

El Acuerdo de Madrid y la presencia inglesa.

La “Guerra del Calamar”

Hacia una política pesquera nacional, productiva y sustentable.

Minería

Ley de Minería y vacíos legales.

Principales recursos mineros explotados en Argentina.

El litio y su proyección.

Módulo IV La Geopolítica del Sur

El espacio sudamericano preeuropeo: el Incanato en el actual territorio argentino. La cultura guaranítica y las culturas pampas y patagónicas.

La colonización hispánica y las comunas. La disputa territorial con los portugueses. El Virreinato del Río de la Plata y la economía potosina. Colonia del Sacramento: España, Portugal y Gran Bretaña.

La emancipación americana. Los pueblos en armas y los pueblos Libres. Autonomía y región. Thomas Jefferson y la influencia de las “repúblicas agrarias” en Artigas y Dorrego. Las Guerras de la Triple Alianza y del Pacífico y sus consecuencias geopolíticas.

La Campañas del Desierto y del Chaco: la ocupación del espacio y un nuevo orden social. Roca y las Islas Orcadas del Sur

El Atlántico Sur: proyección británica en el siglo XIX y proyección del Estado Argentino. La cuestión Malvinas y la Patagonia austral. Perón y el Asunto Magno: bicontinental, el ABC y la cuestión Malvinas.

La Cuenca del Plata. El Mercosur y la transnacionalización de los ríos navegables. El Tratado de la Hidrovía Paraná - Paraguay. Las consecuencias de los modelos neoliberales. Los desafíos territoriales del siglo XXI. Desarrollo humano y articulación territorial. Hidrovía, hidrocarburos, minería y el litio.

La integración regional Suramericana, UNASUR.

k) Régimen de Cursada

Los y las estudiantes deberán cumplimentar los requisitos (participación en foros, trabajos en grupo a distancia) estipulados en cada uno de los módulos que conforman la diplomatura y asistir al menos al 75% de los encuentros sincrónicos por videoconferencia programados durante la cursada. Los/as docentes y asistencia de la diplomatura deberán controlar el cumplimiento de estos requisitos mediante metodologías de seguimiento y la Dirección de la

diplomatura realizará su supervisión.

1) Estrategias Metodológicas y Modalidad de Evaluación

Priorizando una llegada federal la diplomatura se propone alcanzar a la mayor cantidad de participantes de las diferentes provincias de nuestro país en relación a esto la Universidad han desarrollado numerosas actividades formativas en plataforma virtual, multiplicándose las mismas en modo ágil y veloz, contando con docentes y equipos técnicos con mostradas capacidades para una adaptación dinámica sin pérdida de calidad.

Al terminar la Diplomatura se realizará una evaluación final (Examen/Trabajo Integrador) para verificar los conocimientos adquiridos en el desarrollo de la capacitación. Para promover se requerirá la asistencia al 75% de las clases y la aprobación de los requisitos académicos que fijen en cada asignatura.

Hoja de firmas